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给定资料

资料 1

年近四十、做小生意的杨华，还不知道自己竟有这般能耐：当上香江小区业主委员会主

任，重新选聘了小区物业，让小区面貌焕然一新……

在杨华的手机中还保留着以前的小区照片：臭水沟、废水池、乱石裸露，垃圾成堆。比

环境更糟糕的，是小区的治安，一年至少发生 20多起偷盗案。“小区居民对之前的物业‘只

收钱不做事’怨言很大。”业主魏大哥说。眼瞅着生活家园日益脏乱，业主和物业的矛盾不

可调和，爱管闲事、在小区里有些声望的杨华建立了一个业主微信群，时常在群里与大家商

讨如何能让小区好起来。大家逐渐达成了共识：成立业主委员会，重新选聘物业公司。前年

3月，在街道、社区党组织和居委会的支持下，500多户业主投票选举，小区产生了业主委

员会，大家选了杨华当主任。一个月后，业主委员会从 6家竞标公司中选聘了W物业公司。

“我们在 6 家竞标公司中，不是实力最强的。”W物业公司罗经理说，“但是，杨华说

他们更愿意娶个实在的小媳妇儿，而不愿意娶一个公主。”“罗经理来我们小区考察次数最多，

时间最长，是他‘先投入、后回报’的理念打动了业主委员会。”杨华说。进驻小区以来，

W物业先后投入 44万元安装监控设备、举办百家宴、改造地下停车场等。“在不损害业主

利益的前提下，业主委员会和物业公司相互依托，加强沟通，互相理解，最后受益的还是业

主。”杨华认为。罗经理还邀请了 20多名热心业主，成立了联合监督会，物业公司每季度需

向他们汇报工作。“将群众工作的方法，引入到企业管理中。”一位业主这样评价。

杨华认为，小区的治理需要各方面的大力支持。去年 1月，因为公交线路调整，原本附

近唯一的公交站点香江小区站被取消，给居民出行造成一定影响。杨华和业主委员会的委员

们多次到有关部门反映情况，经过多方努力终于恢复了香江小区站，收获了大多数业主的点

赞。去年 3月，小区内部的景观改造计划也得以顺利完成，杨华号召业主参与，业主们集资

5000多元，引入山泉水，买来金鱼苗，业主志愿者义务出工，将原来人人捂鼻的臭水沟变

成了亲子乐园的金鱼池。如今，眼前的小区林木繁盛、道路整洁，景观处流水潺潺、鱼翔浅

底。

香江小区的成功实践，既给决策者们以启发，也给他们以信心。“近年来，随着交通改

善、城市提质，城市外来人口流入大幅增加，加上一些老旧小区管理问题较多，城市基层社

区治理尤其是小区治理，成为摆在我们面前的一项紧迫任务。”市委刘书记说，“怎么办？我

们总结了香江小区的经验，提出了‘五进小区’的工作重点，即推进党建进小区、‘微改造’

进小区、网格化管理进小区、物业管理进小区、文明创建进小区。”

杨华说，“自从市里推进‘五进小区’后，小区居民真正参与小区管理，感觉到自己是

小区的主人，业主委员会工作也更加理直气壮。”在街道党工委的支持下，香江小区建立了

党建工作站，杨华兼任了党建工作站站长。“目前已有 36名党员主动报到”，杨华说。现在，

他工作更忙了，也更有劲头了，因为与他并肩为业主们服务的人越来越多。现在，小区楼栋
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的每个单元，都有 1名网格员、1名楼栋长和 1名物业联络员。网格员由社区派驻，随时将

在小区发现的各种问题上传街道网格办，最终到达市网格中心；楼栋长由居民选举产生，负

责解决家长里短；物业联络员是物业公司员工，负责日常公共部分的维护。他们的照片和电

话，都醒目地贴在了每个单元门口。

“不忘初心，方得始终。就算是一只蚂蚁，也有它的力量！”杨华在朋友圈里这样写道。

他说，他只是一个爱管闲事的普通老百姓，但在与党委政府同向而行的过程中，感受到了力

量。这力量，将支持他继续前行。

资料 2

古城派出所辖区，有古城、古塔、世界地质公园等知名城区。“辖区就是景区，景区就

是辖区，居民区也是景区”，这给古城民警提出了不小的挑战，最大的挑战是什么？“山地

救援！”派出所杨副所长脱口而出。入职 20年来，他和同事们平均每年接到山地救援警情百

起左右，解救上百名迷路、被困、遇险群众。景区林中古木参天，山势险要，一些缺少经验

的游客可能会迷路。由于山中没有基站，手机定位、无人机巡航常常派不上用场，搜救只能

靠杨副所长对山中一草一木的记忆。“从哪里出发、附近是什么植物”“见过什么石头、翻过

哪些河谷”“正对面能看到哪些景色”……几个问题一问，杨副所长就能判断个八九不离十。

对救援者而言，进山救援同样面临极大的安全挑战。尤其是入冬后，有的地方积雪四五

十厘米，一旦落入石缝或者滑下深渊，后果不堪设想。有天凌晨，游客赖先生报警求援，当

天山上寒风夹着大雪，能见度仅 5米。在地图上标注好大致位置、规划好路线，顶着寒风，

踏着齐腰的深雪，杨副所长和同事们凭着经验前去救援。经过一处斜坡时，一名队员脚下打

滑差点摔下去，大家拿绳子把他拉上来一看，下面是万丈悬崖。上百次救援，并非每次都能

成功。杨副所长说：“如果游客私自进入非游览区域，特别危险，希望游客不要贸然进山。”

古城有 4000多家酒吧客栈，杨副所长认识九成以上的客栈经营者，“这家的老板来自南

京，他有个女儿。”“那家是浙江人”……沿街走一圈，才知道杨副所长所言不虚。别人问他

怎么做到的，他说上心了就能记住。刚入职时，古城仅有 70多家客栈，剩下的 4000多家，

都是他看着建起来的。开设客栈要到派出所办证，通过协调办理相关手续，他认识了绝大多

数客栈经营者。“登记办证，给人家出主意；遇到纠纷，去帮忙调解。时间久了，大家就都

熟了。”杨副所长说，记住人不难，关键还是转变理念，“别只想着怎么管理，多想想怎么服

务。”

杨副所长将 4000多家客栈分片建立了 34个微信群，通过微信群与业主交流互动。尽管

这些群每天“嘀嘀嘀”响个不停，杨副所长却很心安。因为只要“嘀嘀嘀”的声音在，就有

信息源，也就能有的放矢，抓好旅店行业管理。“要是用脚走，我们 14名民警，即便每人每

天走访 20户，也要半个多月时间，开展其他工作的时间就少了。”杨副所长把客栈经营者当

朋友，客栈经营者自然不会把他当外人。在规定内湖生态保护拆迁过程中，一些客栈经营者

拒不配合，杨副所长带领民警赶到现场。“我是派出所民警老杨，我知道生态搬迁大家有想

不通的地方，我过来就是想和大家聊聊，有啥实际困难尽管说……”聊了 3个多小时，终于

做通了工作。
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对游客来说，假期漫步在古城大街小巷，也许意味着浪漫与惬意。而大多数人放假时是

民警最忙的时间。有时候饭刚吃了一口，就要出警；夜晚遇到警情，经常一宿无眠。李所长

说：“越是节假日，对我们快速处置警情的要求就越高。所里只留几个人值守，其他全部布

置到岗亭和街面，以便发生警情后 5分钟就能出警。”杨副所长说：“为的就是给游客安全感。”

11月的一天，一对从外省来的夫妇报警称其儿子小吴离家出走已半年多，最近在古城有活

动轨迹，请求帮助寻找。杨副所长立即开展工作，发现小吴于前几日曾在古城某网吧上网。

他将小吴照片及基本信息发到每个客栈群后，一家客栈的经营者马上回话，称小吴就在其客

栈内，失踪大半年的小吴终于被找到。

“游客的事，都是大事！不管归哪个部门管，只要游客拨打了 110，古城派出所就不会

不管。”杨副所长说。

资料 3

“去趟镇子就靠一双脚板子，都是山路，车子也进不来呀！”说起自己的老家大娄山脉

的双河村，小冯满是感慨。双河村地势陡峭，四面环山，人都住在半山腰，道路不畅，外面

建材也很难运进来，村民只好就地取材，筑起了木房子。“木房时间长了就容易变形，腐烂

的都有。”小冯说。遇到刮风下雨就神经紧绷，生怕房子漏雨、塌了，觉都睡不安稳。一家

人守着不足三亩的陡坡地过活，靠天吃饭。成家后，虽然小冯也拖家带口地出去闯过，却没

有攒下多少积蓄。后来小冯有了第二个孩子，加上老母亲身体不好，常年吃药，夫妻俩只能

辞职回家，没撑几年就成了贫困户。

接到易地扶贫拆迁的消息时，小冯还有点不敢相信：“一家子五口人还能搬出大山，做

梦都没想到。”2018年 7月，小冯全家从大山深处搬到了县城。挪了穷窝，小冯一家成了新

市民。房子面积 100㎡，宽敞的卧室，独立的厨房，干净的卫生间……“下雨天终于能睡个

安稳觉了。”但没住几天，小冯却有点不自在：“地面都铺上了亮堂的瓷砖，稍微落点灰或者

踩个脚印都看得清清楚楚。”从村里人成为新市民，有很多新的不适应：垃圾得倒进楼下的

垃圾桶，要开始交物业费了……让小冯尤其困惑的就是物业费：“住的是自己的房子，为啥

每日还得交钱？”不只是他，许多搬迁户刚开始都想不通。“他们毕竟过惯了村里的日子能

理解。”针对村民的新困惑，社区干部们采取“两步走”：一方面挨家挨户走访，了解需求和

想法；另一方面，“一对一”讲政策，做工作不让困惑“发酵”。经过一段时间的沟通和适应，

拆迁户们慢慢习惯了社区的生活。小冯有点不好意思，“啥事儿都有个过程嘛，懂了就习惯

了。”进了城，刚安顿好，小冯就开始找工作。一天，转累了的他想找个地方垫垫肚子。周

边就几家餐馆，还坐满了人。正要离开时，他突然有了一个想法：“谁都得吃饭，周边餐馆

儿又不多，这是个机会。”但转头小冯又犯难了：干惯了体力活儿，炒菜的技术不够怎么办？

妻子也发愁：店面租金是笔不小的数目，一时半会儿也难凑出来。2018年底，随着最后一

批拆迁户入住，社区开始开展不同类型的就业技能培训。一看到有厨师培训班儿，早有想法

的小冯跟妻子立马报了名。

两个多月后，在社区的帮助下，小冯用凑齐的 5万元，租下了一间门面。期盼许久的小

餐馆就这样“上线”了。小馆子环境干净，口味地道，加上两口子手脚勤快，又热情，赢得
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了不少回头客。看到生意一天比一天好，小冯终于能缓口气：“现在一个月能挣七八千块，

早就脱贫啦。”

搬出大山，工作也有了着落，还能照顾家里人。小冯觉得很满足，但另外一件心事也随

之而来：“以前村里没学校，孩子只能到镇上念书，一大早就得摸着黑出门，沿着山路走两

个多小时。”时间长了大人都受不了，更何况孩子。后来外出打工，孩子就跟了一路。“因为

经常换工作，孩子几乎没有在固定的地方上完一年学。”一说到这儿，小冯满是愧疚。

搬到县城后，小冯家距学校只有十几分钟路程，上学不愁了。原以为在家门口上学是件

高兴事儿，但出乎意料的是，开学第一周，小冯明显感觉孩子的情绪不太高，几番询问他才

弄清楚：“之前我们外出打工，孩子常年跟着在外地念书。现在回到家乡的学校上学反而有

些不习惯。”老师发现了这个问题，还专门儿来家里了解情况，跟小冯和孩子认真谈了一次

心。临走时提醒小冯夫妇也要多帮助孩子融入新生活。“还是观念有问题，过去老觉得教育

孩子就靠学校，不靠家长。”小冯说，“以后我们对孩子的教育要更上心才行。”如今孩子慢

慢认识了不少新朋友，成绩也稳定了不少。这一切，小冯看在眼里，乐在心里。

脱贫摘帽不是终点，而是新生活、新奋斗的起点，从搬出大山到县城安家扎根，小马觉

得，尽管有些磕磕绊绊，但日子越过越有奔头。

资料 4

走进李石村村民李姐的超市，她指着里面几个书柜说：“这就是微光书苑，现在有 10

多平方米、4000册书，既是阅读室，也是给孩子们上课的地方。”

2009年李姐在村里开了个小超市，很多村民经常来买东西。“在超市支个麻将桌吧，俺

们打牌你赚钱。”面对村民的提议，李姐却有自己的想法。在她家，祖父好写字，父亲爱读

书，李姐在忙碌之余也坚持读书写诗。她自己爱读书，也想让更多人读书。“种下满地金黄

的庄稼，才是为旷野除草的最好办法。”李姐想起曾在书中看到的句子，“要驱赶心灵的荒芜，

最好的办法就是推广阅读。”2008年春天，李姐自掏腰包买来 300本旧书，又拿出自己收藏

的 200本书，把它们摆在店里。在超市里开辟出一片阅读空间，将“微光书苑”四个大字贴

在书边的墙上。“为什么起名微光？就是一个农村小超市的货架上，摆上几本书，这几本书

本身就非常非常微小。”李姐说，“微光虽微，但可不断点燃火种，火种汇聚终成烈焰之势。”

书苑刚办起来时，前来借阅的人寥寥无几，有些人甚至根本没注意到货架上还有书。但

是，只要有人来借书，还书的时候，李姐就拿出铅笔、橡皮、毛巾、牙刷等奖品来鼓励阅读。

小手拉大手，大手拉小手，大人孩子相互带动，村里阅读氛围越来越浓。

2012年，李姐自费创设微光书范，在乡间推广阅读的事迹，逐渐开始受到外界的关注。

越来越多的机构、公益组织和爱心人士参与进来。书苑走进了超市、旅店、诊所、幼儿园，

还组建起百余人基层阅读志愿服务团队，累计受众 30多万人次。越来越多的“火种”汇聚

起来：69岁的村医老程，将自己医疗卫生方面的书籍全部拿出来共享；退休教师老全多年

来坚持给孩子们辅导作业；大学生小茹从小学开始，就帮忙组织微光书苑阅读分享活动……

“火种汇聚，终成烈焰之势。”

2015年，李姐去北京参加一个“微光阅读”论坛，论坛上一位大学教授的话让她印象
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深刻，“一座图书馆里的学校要比一个学校里的图书馆重要。”“要让微光书苑不仅能读书，

还能‘读’电影、‘读’音乐，看更广的世界，学更多的知识。”李姐深受启发，“微光书苑

也要有自己的学校。”如今，小小演讲家、旧物改造、科学小实验、民俗传承等活动，已成

为微光书苑的固定项目，这里已经成为了村民尤其是孩子们的第二课堂。

最美志愿者、图书馆榜样人物、省五一劳动奖章获得者……这些年，李姐收获了不少荣

誉。“也许乡村图书馆做成什么样，没有标准答案，我只想让这束在田野间聚起的光，照到

更多乡亲。”李姐说。“去吧，向前方，让心温暖心，让光点亮光。”她在一首诗中这样写到。

作答要求

（一）假如你是某街道办的工作人员，请根据给定资料 1，提出你所在街道办提升居民

小区治理水平的对策建议。（20分）

要求：（1）紧扣材料，内容全面，切实可行，条理清晰；（2）不超过 400字。

（二）根据给定资料 2，概括古城派出所民警在工作中遇到的难题和解决办法。

要求：内容全面、准确，字数不超过 300字。（20分）

（三）给定资料 3中提到：“尽管有一些磕磕绊绊，但日子越过越有奔头”。请根据给定

资料 3，谈谈你的理解。（20分）

要求：（1）理解全面，分析透彻，层次清晰；（2）不超过 300字。

（四）给定资料 4中提到：“微光虽微，但可不断点燃火种，火种汇聚终成烈焰之势。”

结合你对给定资料的思考和对这两句话的感悟，以“微光与烈焰”为话题，自选角度，自拟

题目，写一篇议论文章。（40分）

要求：（1）观点明确，论证充分，思路清晰，表达流畅；（2）联系实际，不拘泥于给定

资料；（3）字数不少于 1000字。
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查看答案及解析

第一步 第二步

下载小麦公考 APP
登录“小麦公考 APP”→

首页→申论批改→选择对

应试卷→编辑答案，提交

即可查看答案及视频解析


